

EL UNIVERSAL

Julio 15-929.

INTRODUCCION

1899

EL UNIVERSAL

EL GRAL. OBREGÓN EN TEPIC

UNIVERSAL

La Tarea de la Revolución en Nayarit es Ardua: Amos y Siervos Julio 15 de 1927 Espera Contar con el Apoyo del Pueblo, si Alcanza el Triunfo en los Comicios

El Comité director de la propaganda Obregonista nos proporciona informes acerca de la acogida que recibió en Tepic el general Obregón. Una comisión especial salió a encontrarlo a la estación de Escobar, invitándolo a que abandonase el tren y siguiera en automóvil, para entrar a la ciudad por el camino de Compostela.

Desde la antigua garita se organizó numeroso desfile encabezado por trinetes. Tomaron parte las clases populares, con cartelones alusivos y portando las banderas roji-negras de las agrupaciones locales.

Puede afirmarse, se nos dijo en el Comité, que todos los habitantes de Tepic participaron en aquella demostración de bienvenida. El desfile llegó hasta la Plaza de Armas, frente a la catedral y allí se organizó un mitin, en que don Bernardo León saludó al general Obregón en nombre del Partido Socialista de Occidente. Después habló don Agustín Pardo, representante de la Liga de comunidades agrarias. También dijo un discurso el campesino Vidal Pérez, y le siguieron en el uso de la palabra Santos Rodríguez y José María Rodríguez.

DISCURSO DEL GRAL. OBREGÓN

El general Obregón contestó esos discursos, en los siguientes términos: "La Gran Revolución que iniciara el apóstol Madero y cuyos períodos sangrientos felizmente han pasado, inscribió en sus banderas como idealidad máxima la redención moral y material de las clases desheredadas de nuestro país y es por eso que los hombres afiliados a ese gran movimiento libertario, los hombres que yo hemos renunciado a nuestra idealidad tenemos que venir luchando constantemente, luchando perseverantemente por la realización de esa finalidad. Si la necesidad de una redención moral y social se ha hecho sentir en todo el territorio nacional, con más justificación tiene que hacerse sentir en el Estado de Nayarit porque durante muchos años su categoría de entidad federativa permitió que no hubiera en todo el país de su territorio sino dos categorías: la de amos y la de siervos. La tarea de la Revolución en Nayarit es mucho más ardua y tiene que ser mucho más intensa porque debe enseñar a los amos a que pierdan la categoría que tanto tuvieron apoyados por las esferas oficiales y tiene que redimir a los siervos, elevándolos a la categoría de ciudadanos.

Las resistencias que en cada Estado de la República han venido oponiendo al desarrollo del programa social, han estado siempre en relación directa con los intereses que se han

opuesto al bienestar colectivo. Es por eso que en Tepic ha sido una tarea muy ardua para los hombres que han tomado bajo su dirección los destinos del Estado, el desarrollo de ese programa y para el Gobierno del Centro ha sido también tarea muy dura la primera por los intereses que se han propuesto resistir al desarrollo revolucionario, y segundo porque el Gobierno del Centro no siempre ha contado con la colaboración y el apoyo de las autoridades locales para tender la mano al proletariado nayarita. Así es que todo ese territorio que fue elevado ya a la categoría de Estado como una compensación al tributo de sangre que diera para defender los derechos cívicos y los derechos sociales de todo el pueblo mexicano, puede ahora desarrollar en forma más eficaz una labor que tienda a levantar el nivel de las clases inferiores y a convencer o a imponer a los amos las nuevas modalidades que los anhelos populares vienen exigiendo para el capital, que pierda su categoría de amo y el capitalista se convierta en un colaborador que se una con el trabajo para explotar las riquezas naturales haciendo que la distribución de las ganancias sea más equitativa entre los capitalistas y los trabajadores. Para esa labor venimos a invitar al pueblo de Nayarit, venimos a demostrar su apoyo, su apoyo cívico y su apoyo moral, para esa labor reconstructiva que tiende al mejoramiento económico y al mejoramiento cultural y moral de las clases trabajadoras para que si el voto de mis conciudadanos me favorece con el triunfo, pueda encontrar la acción del Gobierno del Centro un apoyo decidido en las clases laborantes del Estado de Nayarit. Creemos todos, todos creemos que el período sangriento de la lucha intestina desarrollada forzosamente para arrancar de los poderes los derechos de los débiles ha pasado a la historia. Ya no tendremos que hablar de nuevos derramamientos de sangre, porque el pueblo ha entrado en plena posesión de sus derechos cívicos y al ejercicio de esos derechos le permitirá hacerse representar en el Poder Supremo Nacional por el hombre que mayor confianza le inspire y en el Poder Supremo del Estado por el hombre que también inspire más inmediata confianza, para que así gobernados y gobernantes en una comunión de idealidad y en un esfuerzo común realicen las aspiraciones comunes del pueblo mexicano."

El ingeniero León ha dado por terminada su gira con el candidato Siguíó rumbo a México, a donde le lleva el arreglo de asuntos particulares,

(Sigue en la 6a. plana, columna 2a.)

se propone regresar a su hacienda de Chihuahua. 20

DEBANTE EL TRAYECTO

Entre las manifestaciones de adhesión que recibió el general Obregón durante el trayecto, sobresallaron la de Estación del Rosario, donde habló el licenciado Victoriano Díaz Angulo, uno de los candidatos al Gobierno de Simón. También dijo un discurso el ingeniero Luis L. León. Y ya dentro del territorio de Nayarit, hubo calurosas manifestaciones en Escuinapa, Acaponeta y Estación Ruiz. En este último punto ya el general Obregón descansaba por ser media noche, pero abandonó el lecho para responder a las comisiones que desahaban saludarlo.

BLOQUE OBREGONISTA EN LA LEGISLATURA DE CHIHUAHUA

El martes de la presente semana quedó constituido el Bloque Obregonista en el seno de la Legislatura del Estado de Chihuahua, que controla la mayoría en aquella asamblea. Por unanimidad de acuerdo adherirse al Bloque Revolucionario Nacionalista, de la Cámara de Diputados, y fue designado representante el diputado Nicolás Pérez, quien ha sido nombrado por el general Obregón director de la campaña obregonista en Chihuahua.

En este capital, el día 2 del mes en curso se fundó el Partido Ferrocarrilero Obrero, con objeto de unificar políticamente al elemento ferrocarrilero para entrar a la lucha con un programa de reivindicaciones concretas a favor de las clases obrera y campesina. Esta agrupación tiene al siguiente personal: Director: Secretario General: Hernán Cortés; Secretario de Finanzas: Simón Marán; Secretario de Propaganda: Ramón Zárate; Secretario de Organización y Propaganda: Francisco A. Bertrán; Secretario de Educación: Rafael Leguizamón.

EL MITIN DE MAZATLÁN

EL UNIVERSAL dio ayer a la publicidad informaciones de los Centros Obregonistas relacionadas con la visita que en su gira política hizo el señor general Obregón al puerto de Mazatlán, Simón, consignando en ellas los detalles del mitin efectuado en la plaza de la República.

Con relación al mismo asunto recibimos ayer mensajes de Mazatlán en los que se nos dice que en el curso de aquella reunión política se registró un desorden debido a que elementos políticos partidarios de los generales Serrano y Gómez, candidatos también a la Presidencia de la República, estuvieron presentes, e interrumpieron con frecuencia a los oradores, lanzando preguntas que dieron por resultado que les fuera imposible haberse entendido, en algunos momentos.

Hubo también algunos gritos de desaprobación a los conceptos de los oradores.

HACE DECLARACIONES

EL GRAL. A. R. GOMEZ

PREGUNTAS DE PERIODISTAS AMERICANOS

UNIVERSAL

Le pidieron su opinión sobre la cuestión religiosa, la reconstrucción del país y las garantías a los capitales nacional y extranjero

Julio 15/1927

Contestó el candidato a todo el interrogatorio y lo que dijo será publicado hoy por los periódicos principales de los Estados Unidos

El general Arnulfo R. Gómez, candidato presidencial que apoyan los elementos antirreeleccionistas, fue interrogado ayer por los corresponsales de la prensa estadounidense acerca de su criterio respecto de tres tópicos de gran interés: la Cuestión Religiosa; la Reconstrucción del país y las garantías que ofrece a los capitales nacional y extranjero.

El candidato antirreeleccionista contestó esas interrogaciones, y hoy se publicará lo que dijo, en los periódicos principales del vecino país.

Su respuesta al interrogatorio de los corresponsales extranjeros fue la siguiente:

LIBERTAD RELIGIOSA

El capítulo primero de la Plataforma de acción política del Partido Nacional Antirreeleccionista, que pro-

testé cumplir al aceptar la candidatura que me ofreció, se ocupa de la cuestión religiosa y consigna en el párrafo 8o. lo siguiente:

"El Partido Nacional Antirreeleccionista reconoce como principio fundamental la libertad de la conciencia humana, y declara que el Estado debe respetar en forma absoluta esa libertad. Las religiones tienen principios básicos de moral saludables a los organismos sociales."

Consecuente con ese postulado, y respetuoso del sentimiento que domina en la mayoría de los mexicanos, a los cuales deberá mi triunfo electoral el resultado designado Presidente de la República, daré plenas garantías en materia religiosa, limitando solamente, de acuerdo con la ley suprema del país, las manifestaciones de culto externo; pero el hogar será sagrado y la autoridad no traspasará sus umbrales para intervenir en su vida íntima, ya se trate de actos meramente sociales, educativos o religiosos.

RECONSTRUCCION DEL PAIS

La lucha que por tantos años ha sostenido el pueblo mexicano, para afirmar sus conquistas sociales y económicas, ha producido pérdidas materiales de consideración, pero éstas pueden ser reparadas si cuenta con un gobierno que dé garantías al trabajo, la agricultura, la industria, el comercio y la minería.

Mi programa de gobierno, en caso de triunfar, será: dar garantías a todos los elementos de producción, reduciendo racionalmente los impuestos que gravan los artículos que sirven de materias primas en las industrias; no recargar excesivamente las ganancias lícitas de comerciantes e industriales, a fin de que los jornales de los trabajadores suban en proporción; estimular el ensanchamiento del crédito bancario, sobre todo el que refacciona a la industria, la agricultura y el comercio; dictar medidas para que sean mantenidos a bajo tipo los intereses sobre préstamos, y fomentar con las reservas del Gobierno, toda clase de obras materiales de irrigación y carreteras, para el mejoramiento de la agricultura. Estoy seguro de que poniendo en práctica estos medios, se obtendrá rápidamente la reconstrucción del país.

GARANTIAS Y FACILIDADES PARA EL CAPITAL NACIONAL Y EXTRANJERO

México es un país de inmensos recursos naturales, pero necesita para

su desenvolvimiento dos factores: brazos que los trabajen y capitales que se inviertan en la explotación de sus riquezas.

Si llego al poder, cuidaré muy especialmente de fomentar la inmigración de hombres de trabajo, jóvenes y sanos, y de capitales que vengan al país, dándoles toda clase de facilidades y garantías.

En ningún caso tendrá preferencias el capital extranjero sobre el capital nacional, pues ambos serán tratados sobre las mismas bases de equidad, justicia y protección; por igual se les dispensarán exenciones y facilidades cuando se inviertan en obras que beneficien directamente el progreso industrial o agrícola del país, y se les atenderá, dándoles amplia oportunidad para su defensa, cuando surjan conflictos con los trabajadores, a fin de que se fallen con entera justificación y apego a las leyes.

Habiendo riquezas de sobra para los mexicanos, no desdeñaremos, y antes al contrario, procuraremos atraer, a todos los hombres de buena voluntad y a los capitales de las otras naciones, pero que participen con nosotros de los beneficios que pródigamente nos dispensó la naturaleza.

EL DOMINGO ESTARA EN PUEBLA

Invitado por el Centro de Veteranos de la Revolución, y por los obreros de las fábricas de hilados y tejidos, el domingo próximo irá a Puebla el general Gómez. Lo acompañarán el diputado Enrique Bordes Mangel, don Juan Sánchez Azcona, el licenciado Rafael Martínez de Escobar y muchos otros de sus partidarios.

Se sabe que en Puebla se están haciendo preparativos para hacerle recepción entusiasta. De Cholula irá a la capital del Estado una manifestación de cuatrocientos campesinos a pie, y cincuenta a caballo.

UNA CONVENCION GOMISTA

Ha salido rumbo a Tepeaca y Acatingo, Pue., el diputado Jaime A. Solís, llevando la representación del general Gómez, quien no puede concurrir a la convención de campesinos que ha organizado el coronel don Porfirio del Castillo.

En Tepeaca se organizará una manifestación, en la que tomarán parte no menos de cuarenta mil labriegos de la región.

Las "Infanterías" de la Cámara no Quieren ya el Predominio de los Líderes

UNIVERSAL - Julio 15 - 1927

Prosiguen los trabajos encaminados a lograr la unificación de todos los diputados obregonistas que hoy militan en dos distintos bloques: el Nacionalista y el Obregonista. Las negociaciones son llevadas ahora no por los jefes, sino por diputados oscuros, a quienes en el léxico parlamentario se les conoce por "Infanterías." Estas, se nos dijo, tratan de sacudir el yugo a que los líderes las sujetaron en el pasado período de sesiones, en que fueron mudos espectadores de la obra de sus jefes.

FIN DEL LIDERISMO

Para lograr aquella unificación viéñense reuniendo en conocidos restaurants las Infanterías, tratándose en esas reuniones de la conveniencia de que se fusionen todos aquellos que no figuraron en la vanguardia de la Alianza de Partidos Socialistas. Los que fueron líderes no podrán recobrar su privanza; es posible que encuentren benevolencia; pero resueltamente sólo se les admitirá en concepto de "infantes."

ANTES DE QUE LLEGUE EL GENERAL OBREGON

En sus almuerzos, los "Infantes" no han hablado de moralidad administrativa, ni de inmoraldad; se han desprendido de los intereses terrenos y sólo piensan en la participación activa en los negocios públicos para que no sean los líderes exclusivamente quienes depongan gobernadores y ordenen "camarazos." Les ha llegado su feria a las "infanterías" y ellas deben imperar en lo venidero.

Si la unión se logra; porque está en la voluntad de todos llegar a unificar a todos los representantes obregonistas, aun contra el deseo de los

líderes, tiene que hacerse cuanto antes, porque sería torpe estar invocando pretextos para que luego, a la llegada de Obregón, las diferencias tengan por fuerza que desvanecerse. Lo mejor es fusionarse cuanto antes, para que el general Obregón los encuentre organizados ya definitivamente en un frente único.

Entonces, posiblemente desaparecerán los dos bloques actuales, y quedará de pie sólo el de "Obregonistas Unidos."

NO HAY NINGUNA ESCISION

El diputado Rafael V. Balderrama, Secretario General del Bloque Obregonista, nos dice que en ese grupo no existe ninguna escisión. Lo que ha habido son juntas de las "infanterías" de ambos bloques para cambiar impresiones sobre la mejor forma de presentar un solo frente, tanto en la campaña presidencial como en el próximo período parlamentario.

El diputado Ricardo Topete, presidente del Bloque Nacionalista, expresa que en dicha agrupación, que es una de las que sostienen la candidatura del general Obregón, están las puertas abiertas para todos los diputados que trabajen por dicha candidatura y no se encuentren desprestigiados ante la opinión pública por malos manejos pasados.

Y rotundamente niega que en el Bloque Nacionalista exista alguna escisión.

ALMUERZO DE LAS "INFANTERIAS"

Ayer almorzaron juntos 48 miembros de las infanterías de uno y otro bloques. Del Obregonista concurrieron: Antonio Garza Castro,

José Aguilar, Maya, Ascencio R. José Aguilera, Francisco Torres, José Castellón, Francisco Z. Molesno, Austreberto Muratalla, Torres, Silvio Sorelo, Marcelo C. Mejía, Manuel Téllez Sill, Joaquín Lorenz Salnatta Hernández, Constantino Molina, Justino Cabrera, Roque Hernández, Fernando Rodríguez, Juan Rincón, Luis G. Márquez, José C. López, Guillermo Rodríguez, Manuel Castellano Quinto, José G. Amador, Bernardo B. Haddock, Francisco G. Rodríguez, Indalecio Cruz Vascos y Bernardo Paredes. Del Nacionalista: Max C. Castro, Roberto Ezcurrieta, Bonifaz Paredes, Pedro Daniel R. Gutiérrez, Emilio Andrés, Justino Caballero, Amador Alvarado, Alfonso L. Nava, Antonio M. Carretero, Rufino Cervantes, Eduardo López, Ramón Amador, Venustiano Labra, Octavio Magaña, Rufina Zavala, Pablo Barahona, Ovidio Bautista, Antonio Trullas, Francisco Francisco Aguilar y Humberto Barros. También concurren el senador José Manuel Castellón.

En este almuerzo no se habló de política, ni de unificación, ni se condenó la existencia de los líderes.

La presencia de algunos elementos sospechosos hizo entender a todos los labios: "Ninguno quiso soltar prenda, y se reservaron para el próximo almuerzo."

LO QUE SE QUIERE, EN SINTESIS

En anteriores reuniones, los "Infantes" de uno y otro bloques, han expresado sus anhelos. Y han fijado condiciones para la unificación.

Entre esas condiciones se cuentan las siguientes: todos los líderes, sin excepción, sean Nacionalistas u Obregonistas, serán despididos de sus galones y quedarán como soldados rasos; ese sí quieren seguir en el Bloque; si no... no.

Las Comisiones de la Cámara serán renovadas. Las integrarán nuevos elementos, para cuyo nombramiento se gastará equidad quintaesenciada.

Las Relaciones Entre México y Estados Unidos

5a

UNIVERSAL - JUL - 15 - 1927

Dentro de un Ambiente Amistoso están Siendo Estudiadas y Resueltas las Cuestiones Pendientes

Después de varios meses de reserva sobre el estado de las relaciones entre México y los Estados Unidos, y sobre los asuntos que vienen tratando las dos Cancillerías, la Secretaría de Relaciones Exteriores hizo anoche declaraciones a EL UNIVERSAL referentes a los tópicos de que en los últimos días se han ocupado los despachos de prensa transmitidos de Washington y Nueva York.

Efectivamente, el señor don Jenaro Estrada, Subsecretario Encargado del Despacho, se sirvió dar respuesta a un breve cuestionario que al efecto le fue presentado por nuestro redactor, en la forma que en seguida se verá:

—¿Cuál es el estado actual de nuestras relaciones con los Estados Unidos y dentro de qué espíritu se están tratando las cuestiones pendientes?

La respuesta fue:

“Los negocios internacionales entre México y los Estados Unidos están siendo estudiados y aun resueltos dentro de un ambiente amistoso y con un espíritu de justicia y equidad. En estos momentos nuestra Embajada en Washington está en pláticas con el Departamento de Estado, en los mejores términos, sobre la prórroga de la Convención General de Reclamaciones entre ambos países y, al efecto, se ha efectuado el cambio de un proyecto y dos contraproyectos para llegar a un acuerdo, lo que se espera realizar antes del 30 de agosto, fecha señalada para el término de la Convención vigente.

Por su parte, la Embajada de los Estados Unidos en México, está tratando en la Secretaría de Relaciones, los diversos negocios relacio-

nados con los intereses de ciudadanos americanos en la República, negocios que están recibiendo toda la necesaria atención del Gobierno Mexicano.

Afortunadamente no han ocurrido, ni se está en el caso de que ocurran, fricciones de ninguna clase entre ambos Gobiernos”.

OTROS TOPICOS

—¿Es cierto que ya fue designado nuevo Embajador de los Estados Unidos en substitución de Mr. James R. Sheffield, y que se ha pedido a nuestro Gobierno el “agrement” de rigor para la persona que va a substituir a aquél en nuestro país?

“No se ha solicitado hasta estos momentos ningún “agrement” por el Gobierno americano”.

—¿Cuál es el estado de las negociaciones en el caso de la muerte del norteamericano Arthur Brewer, sobre el cual la Embajada Americana ha entregado varias notas pidiendo el castigo del culpable?

“En el caso, las autoridades judiciales y administrativas trabajan activamente por la captura del responsable del homicidio. El Gobierno de México ha nombrado ya agentes especiales para que le sigan la pista”.

—¿Es cierto, como lo aseguran los despachos recibidos de Washington, que está próximo un nuevo cambio de notas que venga a reanudar la controversia sobre las discutidas leyes de Tierras y Petróleo?

“No corresponde al Gobierno de México dar una respuesta sobre este asunto”.

Finalmente preguntamos si se nos podrían proporcionar informes oficiales acerca de si, como se asegura, el Encargado de Negocios de los Estados Unidos, Mr. Schoenfeld, trató algún asunto de especial trascendencia en la entrevista que tuvo el miércoles último con el señor Subsecretario de Relaciones, pero este funcionario se excusó de hacer declaraciones sobre este punto.

Por Angel Algara, Jefe de nuestra Oficina en Nueva York
NEUVA YORK, julio 14.—El New York Herald-Tribune publica un mensaje de México diciendo que el señor Schoenfeld conferenció ayer con el señor Jenaro Estrada, Subsecretario encargado de la Secretaría de Relaciones Exteriores, habiendo jurado la conferencia más tiempo del que usualmente se emplea para las entrevistas de rutina.

“En tanto que el Subsecretario Estrada y el actual encargado de la Embajada de los Estados Unidos en México, añade el telegrama, no se prestan para comentar lo que ambos hayan discutido, se crea en los círculos políticos y diplomáticos que se trató de la supuesta nota del Departamento de Estado, la cual no fue entregada esperando instrucciones de Washington sobre el particular.

“Inmediatamente de la conferencia, al regresar Mr. Schoenfeld a la Embajada se dedicó a preparar un mensaje en clave para el Departamento de Estado, suponiéndose que en él informaba del resultado de su entrevista con el señor Estrada. A través del velo que cubre el secreto de estas pláticas, parece que el lunes pasado las relaciones entre ambos países habían llegado a un punto tal, que Mr. Schoenfeld esperaba que el Departamento de Estado le enviara instrucciones para presentar la nueva nota, creyéndose sin embargo que la conferencia produjo un cambio de situación, exactamente cuando faltaba un cuarto de hora para las doce del día”.

UN CANDIDATO QUE SEA CIVIL

~~UNIVERSAL~~

El Centro Revolucionario de Principios, efectuará su convención en septiembre. —Fueron desechadas otras candidaturas

Julio 15/1927

Los miembros del Centro Revolucionario de Principios, celebraron ayer una sesión extraordinaria, con el objeto de definir cuál debería ser su actitud en lo que se refiere a la campaña presidencial. Una vez definido que ese grupo político entrará resueltamente a la lucha, los presentes discutieron si sería conveniente apoyar a alguno de los candidatos que hasta ahora figuran, o sean los generales Obregón, Gómez y Serrano.

Ninguno de dichos candidatos mereció la aprobación de los allí reunidos.

Fue entonces cuando, tras largas discusiones, se determinó que el candidato que el Centro sostenga, deberá ser forzosamente un civil. Pero para definir quién debe ser, se celebrará en esta capital una convención, a mediados del mes de septiembre. A esta reunión asistirán delegaciones de todas las agrupaciones antirreeleccionistas que hasta esa fecha no hayan entrado a la lucha. Será entonces cuando se discutan algunas personalidades civiles, a fin de escoger el candidato que el Centro y las agrupaciones de las mismas ideas, deberán sostener.